

## Presentación Autoridades

Me corresponde como Decano de la Facultad de Ciencias y representante de la misma, la grata misión de pronunciar esta presentación de la Profesora Doctora D.<sup>a</sup> Adelaida de la Calle Martín, a la que hoy se le impone la medalla de oro de la Universidad de Málaga.

Como ha indicado el Sr Secretario General, el Reglamento de Honores y Distinciones de la Universidad de Málaga establece la concesión automática de la Medalla de Oro a los profesores que han desempeñado el cargo de Rector electo, circunstancia que concurre en la Profesora de la Calle, como todos conocemos Rectora de la Universidad de Málaga en el periodo de 2004 a 2015.

Adelaida de la Calle es palentina de origen, aunque nacida madrileña, y malagueña y andaluza de adopción. Cursó la carrera de Ciencias Biológicas en la Universidad Complutense de Madrid, licenciándose en el año 1972, y tres años más tardes, en 1975, defendió su tesis doctoral en la Universidad de La Laguna, donde coincidió con el Profesor Dr. D. Fernando Marín Girón, su maestro.

El Profesor Fernando Marín fue el primer Decano de la Facultad de Ciencias, cuando esta Facultad, heredera de la División de Ciencias del Colegio Universitario dependiente de la Universidad de Granada, fue creada a finales del año 1974 formando parte de la aún muy joven Universidad de Málaga. Con el Profesor Marín, llegó también desde La Laguna una joven Profesora Adelaida de la Calle, incorporándose al Claustro de la Universidad de Málaga en calidad de Profesora no Numeraria. He podido recuperar estos días un antiguo documento de la guía de la Universidad de Málaga del año 1977 (año en el que el que les habla accedió también a la Universidad de Málaga en calidad de estudiante de la Licenciatura en Ciencias Matemáticas), donde en el Departamento denominado de Morfología y Fisiología, aparecen junto con Fernando Marín y Adelaida de la Calle, nombres como los del Prof. José Becerra, también Decano de la Facultad de Ciencias en el periodo 1986 a 1993, el Prof. Pedro Fernández-Llóbregas, actual Director de la Escuela de Doctorado, o la Prof.<sup>a</sup> Josefa Ruiz, presente en este acto, entre otros.

La calidad docente e investigadora de la Prof.<sup>a</sup> de la Calle hizo que progresara rápidamente en su carrera académica. Así ganó plaza como Profesora Adjunta numeraria en el año 1979, con normativa aún previa a la Ley de Reforma Universitaria, Profesora Titular de Universidad en el año 1983, adscrita al Área de Conocimientos de Biología Celular del Departamento de Biología Celular y Genética, y finalmente Catedrática de Universidad en 1999, concretamente el 23 de abril de dicho año.

Estos ascensos en su carrera académica han sido fruto de un trabajo concienzudo y metódico, en el que ha alternado investigaciones desarrolladas en la Universidad de Málaga, con otras realizadas fuera de ella; así por ejemplo, durante el curso 1982/83 trabajó en la Universidad de Ulm (Alemania), y ha colaborado también de forma estrecha con instituciones científicas de primer nivel como el Instituto Pasteur de París, el Instituto Karolinska de Estocolmo o el Instituto Cajal de Madrid.

Sin querer entrar en detalles excesivamente técnicos para un Acto como el que nos reúne, las investigaciones de la Dr.<sup>a</sup> Adelaida de la Calle se centraron en un primer momento en el estudio la citoarquitectura del Sistema Nervioso Central de lacértidos, hasta que en 1998 fue impulsora de un cambio en esta línea de investigación. Así se constituye un grupo de investigación, junto con la Dr.<sup>a</sup> Alicia Rivera, dedicado al estudio de los receptores encefálicos en la comunicación neuronal, con especial dedicación a la investigación de los receptores de dopamina. También tienen líneas de investigación relacionadas con los procesos neurodegenerativos involucrados en el envejecimiento y la enfermedad de Alzheimer. Sus trabajos han sido financiados por el Plan Nacional de Investigación, por la Junta de Andalucía, entre otros, de forma

ininterrumpida desde sus comienzos. Fruto de estas investigaciones se han defendido seis tesis doctorales dirigidas por la Dr.<sup>a</sup> de la Calle, y ha publicado numerosos artículos en revistas indexadas de ámbito internacional, así como la dirección de tesinas de licenciatura, capítulos de libros, etc.

Pero a esta intensa actividad investigadora, y docente por supuesto como profesora del Departamento de Biología Celular, Adelaida ha unido desde muy pronto un gran compromiso con las labores de gestión en la Universidad de Málaga. Así, entre otros cargos académicos, ha sido subdirectora de los Cursos Abiertos de la Universidad de Málaga (1989), vicerrectora Adjunta de Investigación de la Universidad de Málaga (1990-92), vicedecana de la Facultad de Ciencias (1994, siendo Decano el Prof. Dr. D. Enrique Caro Guerra, que ahora le acompaña en la Consejería de Educación de la Junta de Andalucía) y vicerrectora de Investigación de la Universidad de Málaga entre 1994 y 2003 (con el Prof. Dr. D. Antonio Díez de los Ríos como Rector). Desde 2004 hasta 2015 fue, como todos conocen, rectora de la Universidad de Málaga, cargo que abandonó cuando el 17 de junio de 2015 fue nombrada consejera de educación de la Junta de Andalucía.

Desde el puesto de Rectora de la Universidad de Málaga, y teniendo que desarrollar su labor en momentos buenos y otros no tan buenos, para la Universidad, y en general para toda la sociedad, no ha cesado en su deseo de mejorar la Universidad de Málaga y más generalmente de avanzar en una enseñanza pública de calidad. Ha sido constante su lucha, y numerosos sus logros, por abrir la Universidad a la sociedad, porque ésta, que es la que la financia mediante impuestos, vea devuelta esta inversión en formación de sus estudiantes, en investigación, en innovación y en desarrollo. Ha tenido siempre muy claros objetivos de internacionalización, cooperación con las empresas y empleabilidad de los estudiantes. Y, por supuesto, todo ello desarrollado en un ambiente de igualdad, igualdad en todas las facetas de la vida, igualdad de la que Adelaida de la Calle es una ferviente defensora.

En todas sus manifestaciones públicas y privadas ha dejado claro sus ideas de que la Universidad tiene que ser una ventana a la esperanza, que potencia el emprendimiento, para innovar en las empresas, para transferir conocimiento y tecnología al sector productivo, para incubar empresas de base tecnológica, para incentivar la economía social, para formar en valores, para fomentar el espíritu crítico, libre y creativo.

No podemos en estos momentos olvidar el hito que supuso la obtención, junto con la Universidad de Sevilla, del Campus de Excelencia Internacional Andalucía-Tech; primer y durante algún tiempo único Campus de Excelencia Internacional en la mitad sur de España. Ello permitió establecer vínculos de unión entre estas dos Universidades andaluzas, cuyos frutos aún se recogen y, lo que es más importante, equiparar estas dos instituciones a los más prestigiosos centros universitarios de Europa. La Universidad Hispalense reconoció la labor desarrollada por la Rectora de la Calle en la puesta en marcha de este Campus de Excelencia Internacional, otorgándole la medalla de Oro de dicha Universidad en el año 2010.

En su afán por engrandecer a la Universidad de Málaga y aumentar la presencia y visibilidad de ésta, no ha dudado en ningún momento por aceptar cargos de responsabilidad más allá del propio Rectorado. En este sentido quiero destacar que ha sido consejera de Universia, presidenta de la Fundación Observatorio Universidad-Empresa, consejera del Consejo Social de la Universidad de Málaga, vocal de la Corporación Tecnológica de Andalucía en representación del Consejo Andaluz de Universidades etc.

Entre 2008 y 2011 fue presidenta de la Asociación de Universidades Públicas de Andalucía (AUPA) y entre 2011 y 2013 fue Presidenta de la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE), puesto en el que sucedió al también medalla de oro de la Universidad de Málaga, el Prof. Dr. D. Ángel Gabilondo Pujol.

Termino ya mis palabras en las que he tratado de resumir en unos breves minutos la trayectoria académica y profesional y la labor de Gobierno de la profesora Adelaida de la Calle; ello me ha obligado necesariamente a destacar sólo algunos aspectos de su quehacer universitario. Confío en que tanto la homenajeadada como todos, sepan disculpar las omisiones que hayan podido apreciar en esta exposición.

Personalmente no he tenido el privilegio de ser alumno ni compañero de Departamento de Adelaida, debido a mi formación matemática y no biológica; pero sí que hemos coincidido en el mundo de la gestión universitaria, en la que ahora estoy, y he podido apreciar y valorar la capacidad de trabajo de nuestra nueva medalla de oro; sus deseos por avanzar, afrontar nuevos retos y buscar soluciones; su capacidad de diálogo (importantísimo) y la sonrisa y palabras de agradecimiento que siempre la acompañan.

En fin, la medalla de oro de la Universidad de Málaga es un símbolo que consagra académicamente a quien aglutina méritos y reconocimientos y sin duda la Prof.<sup>a</sup> Adelaida de la Calle ha acumulado durante estos últimos cuarenta y pico de años numerosísimos méritos y reconocimientos.

Muchas gracias por la atención que han prestado a mis palabras.